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Отвечая на вызовы времени
В Москве завершил работу национальный конгресс 
«Модернизация экономики России: Приоритеты развития»

Ключевой темой конгресса, приуро-
ченного к 20-летию ТПП РФ, с тало 
обсуждение стратегии социально-
экономического развития страны до 
2020 года, а также разработка эф-
фективных путей развития промыш-
ленности в России.

Организатором мероприятия 
выступила Торгово-промышлен-
ная палата РФ при поддержке Го-
сударственной думы, Федераль-
ного собрания и межведомствен-
ной рабочей группы по иннова-
ционному законодательству при 
Администрации Президента РФ.

Программа конгресса, на кото-
рый приехало более тысячи чело-
век, предусматривала работу две-
надцати секций – в частности, та-
ких как «Экономика России – гло-
бальные вызовы и модернизация 
страны. Приоритеты нового деся-
тилетия»; «Взаимодействие госу-
дарства, бизнеса и гражданского 
общества – модернизация отно-
шений на пути построения силь-
ной экономики»; «Малый и сред-
ний бизнес – опора модернизации. 
Развитие предпринимательской 
инициативы как стратегического 
приоритета»; «На пути к экономи-
ке знаний: инновационное разви-
тие и научно-техническая полити-
ка. Трансферт технологий».

Выступая на дискуссии «Биз-
нес-инициативы модернизации 
экономики России», помощник ру-
ководителя Администрации Прези-
дента и председатель комитета ТПП 
РФ по содействию модернизации и 
технологическому развитию Екате-
рина Попова отметила, что сегодня 
основная цель – достижение устой-
чивого развития страны на основе 
технической модернизации с отхо-
дом от сырьевой направленности 

экономики. Необходимо введение 
методов индикативного планиро-
вания: возрождение пятилетних 
планов развития без политическо-
го подтекста, отраслевых контрак-
тов и долгосрочных прогнозов ба-
ланса. «Стратегический план дол-
жен не только описывать будущее, 
но и указывать пути влияния на 
него», – отметила Попова. Зада-
чи у страны весьма амбициозные: 
доля инновационных компаний к 
2020-му должна составить 40-50% 
всех предприятий, а инновационная 
продукция – 25% ВВП.

Председатель комитета Гос-
думы по экономической политике 
и предпринимательству Евгений 
Федоров подчеркнул, что обостре-
ние ситуации в мире требует ре-
акции России на глобальные вызо-
вы. Только модернизация в усло-
виях конкурентный борьбы смо-
жет обеспечить народу достойный 
уровень жизни. Переход на пост-

индустриальную модель должен 
произойти не позднее чем через 
5 лет, для чего необходим техно-
логический рывок, подобный пе-
тровским преобразованиям и со-
ветской индустриализации. Необ-
ходимо также изменение научной 
политики: наука должна перейти 
на заказной принцип работы для 
обеспечения потребностей инно-
вационной индустрии.

По каждому направлению был 
сформулирован ряд конкретных 
мер и предложений, которые бу-
дут представлены на рассмотре-
ние в органы власти.

Так, например, по итогам сес-
сии «Малый и средний бизнес – 
опора модернизации» ТПП сов-
местно с Минфином займется ра-

ботой по упрощению налоговой 
и бухгалтерской отчетности для 
малых предприятий и подгото-
вит предложения по совершенст-
вованию законодательства в этой 
сфере. Также будет усилена рабо-
та по поиску, отбору и подготовке 
наи более перспективных инвести-
ционных проектов, представлен-
ных малым и средним бизнесом с 
участием территориальных ТПП. 
Органам исполнительной власти 
следует заняться скорейшей раз-
работкой программ стимулирова-
ния инновационного предприни-
мательства. При этом для оказа-
ния адресной поддержки следует 
акцентировать внимание на раз-
витии тех отраслей и видов про-
изводств, которые наиболее акту-
альны для каждого региона.

Среди конкретных предложе-
ний следует отметить призыв уско-
рить принятие проекта закона «О 
национальной промышленной по-
литике в Российской Федерации». 
Также участники конгресса призва-
ли правительство внести измене-
ния в Федеральный закон № 159-
ФЗ, предусмотрев в нем снятие ог-
раничения срока до 1 июля 2013 
года по выкупу субъектами мало-
го и среднего бизнеса арендован-
ного имущества, увеличение срока 
рассрочки платежей за выкупае-
мое имущество до 5 лет. Среди мер 
поддержки начинающих предпри-
нимателей ТПП РФ считает необхо-
димым разрешить использование 
субсидий на консультационные и 
практические услуги.

 Нина ДЕНИСОВА

Сергей КАТЫРИН, президент ТПП РФ:
– Реальная модернизация начнется только тогда, когда у нас будет разработана и ста-
нет осуществляться продуманная государственная промышленная политика. Только на 
её основе можно будет добиться не стихийной, а системной оптимизации структуры 
экономики в пользу отраслей инвестиционного спроса, ориентированных на внутрен-
ний спрос и способных со временем стать конкурентоспособными на мировых рынках.
Требует пересмотра и налоговая политика. Нужно в срочном порядке возвратить 
так называемую инвестиционную льготу, когда часть средств, направляемых пред-
приятиям на расширение или восстановление основных фондов производственно-
го назначения, освобождается от налогообложения.
Необходимым условием для новой индустриализации выступает создание регио-
нальных центров модернизации промышленности, в которых должны быть учте-
ны паспорта – запросы на модернизацию от промышленных предприятий. Нужно 
создавать промежуточные институты развития, которые будут функционировать в 
проблемных регионах и отраслях до момента достижения необходимых показате-
лей развития.
Стоит присмотреться к общемировым тенденциям. Происходит регионализация в гло-
бальном масштабе, когда управленческая, хозяйственная, инвестиционная инициатива 
переходит к региональным сообществам. Таким образом, регион становится наиболее 
эффективной экономической, политической, культурной и управленческой единицей. 
Закономерно в этой связи, что наши ведущие территориальные палаты выступили ини-
циаторами разработки региональных комплексных инновационно-промышленных про-
грамм, которые предусматривали бы ускорение генерации инновационных проектов, их 
внедрение в промышленное производство и жилищно-коммунальное хозяйство.
По итогам конгресса будут подготовлены предложения по корректировке Страте-
гии 2020. Принципиальная позиция Торгово-промышленной палаты в отношении 
этого документа будет представлена в ближайшие дни на заседании Правления 
ТПП РФ. Мы предложим правительству предусмотреть не только стратегическое, 
но и тактическое сопровождение реализации проекта с участием бизнеса.

В рамках госпрограммы поддержки малого бизнеса наиболее 
востребованы в регионах гарантийные фонды. Их совокупный 
объём к концу 2011 года достигнет, как ожидается, 25 млрд 
рублей. Востребованными остаются блоки госпрограммы, 
касающиеся поддержки лизинга, создания технопарков, 
инновационного, молодёжного предпринимательства 
и диверсификации экономики моногородов.

По оценке экспертов, для создания нормативной базы 
модернизации придется внести изменения более чем в 100 
законодательных актов.

Уважаемые друзья!
Поздравляю вас с 20-летием создания 
Торгово-промышленной палаты России.
Сегодня ТПП – это авторитетное объеди-
нение представителей малого, среднего и 
крупного бизнеса. Здесь вырабатываются 
решения, помогающие улучшать деловой 
и инвестиционный климат, повышать со-
циальную ответственность бизнеса, эф-
фективно защищать законные права и 
интересы российских предпринимателей 
за рубежом. А территориальные торгово-
промышленные палаты вносят серьезный 
вклад в развитие цивилизованной конку-
ренции и снижение избыточного админи-
стративного давления на бизнес на регио-
нальном и местном уровне.
Возможности ТПП особенно востребованы 
в решении задач модернизации и техноло-
гического развития экономики. В созда-
нии инфраструктуры «умной» экономики 
и стимулировании инновационной актив-
ности, основанной на коммерциализации 
перспективных научных разработок и пе-
редовом управленческом опыте.
Желаю вам успехов, удачи и всего самого 
доброго.

Президент России 
Дмитрий Медведев

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

19 октября в Москве состоялось 
заседание президиума правления Тор-
гово-промышленной палаты России. В 
его работе принял участие президент 
ТПП Саратовской области, член прав-
ления ТПП РФ Максим Фатеев. 

В повестке дня заседания значились 
два вопроса: развитие внешнеэкономи-
ческой деятельности российской системы 
торгово-промышленных палат и органи-
зация совместной работы представителей 
бизнес-сообщества и органов государст-
венной власти по противодействию кор-
рупции. 

Максим Фатеев принял участие в об-
суждении главных тем дня, выступив по 
второму вопросу и остановившись более 
подробно на опыте ТПП Саратовской обла-
сти в сфере противодействия коррупции. 

Эффективно налаженное взаимодей-
ствие Саратовской торгово-промышленной 
палаты с органами власти, надзорными ор-
ганами, бизнесом, институтами граждан-
ского общества, представителями науки по 
проведению антикоррупционной эксперти-
зы, мониторингу законодательства, право-
вому образованию предпринимателей не 
раз отмечалось ТПП России, Генеральной 
прокуратурой, Министерством юстиции РФ 
как положительный опыт в организации 
работы по противодействию коррупции. 

На президиуме правления ТПП РФ 
деятельность Саратовской и Московской 
торгово-промышленных палат по проти-
водействию коррупции получила высокую 
оценку руководства. Передовой опыт кол-
лег в этой сфере рекомендован к распро-
странению на всей территории России. 

Уважаемые друзья, коллеги!
На состоявшемся двадцать лет назад, 19 
октября 1991 года, Учредительном съезде 
быда создана Торгово-промышленная па-
лата России.
За эти годы из небольшой организации, 
объединившей 18 региональных торгово-
промышленных палат, действовавших в тот 
период на территории РСФСР, и представи-
телей молодого российского бизнеса, она 
превратилась в крупнейшее объединение 
предпринимательских кругов страны.
ТПП России стала важной частью делового 
сообщества страны и одним из эффектив-
нх рычагов его развития. Потенциал ТПП РФ 
содержит большие возможности для модер-
низации экономики России, ее промышлен-
ной, финансовой и торговой инфраструкту-
ры, повышения конкурентоспособности и 
укрепления позиций на мировом рынке.
Желаю вам дальнейшей успешной и пло-
дотворной работы!

Президент ТПП РФ  Сергей Катырин
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НОВОСТИ ТПП

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Пройдет правление
21 октября в 15 часов состоится расширенное заседание правления ТПП 

Саратовской области.
Заседание пройдет в конференц-зале торгово-промышленной палаты по адресу: 

г. Саратов, ул. Шелковичная,186.
Участники мероприятия обсудят итоги деятельности Торгово-промышленной пала-

ты Саратовской области за II квартал 2011 года, примут в палату новые организации, а 
также рассмотрят проекты двух законов: регионального – «О промышленной политике» 
и федерального – «О защите здоровья населения от последствий потребления табака».

Палата аккредитует партнеров
В региональной ТПП стартовал уникальный проект. Его целью является 

поиск юридических партнеров и совместная работа с ними во всех муници-
пальных районах области.

Первый договор о партнерстве с последующей выдачей свидетельства об аккре-
дитации в сфере предоставления юридических услуг малому и среднему бизнесу будет 
заключен между ООО «Центр правовой поддержки малого бизнеса» (г. Вольск) и ТПП Са-
ратовской области на расширенном заседании правления палаты 21 октября 2011 года.

Выданное палатой свидетельство будет являться гарантом того, что аккредитованная 
организация компетентна оказывать юридические услуги, соответствующие всем требова-
ниям в сфере оказания подобных услуг. Так, областью аккредитации ООО «Центр правовой 
поддержки малого бизнеса» станет оказание юридических услуг малому и среднему биз-
несу на территории Вольского, Хвалынского районов и ЗАТО Шиханы Саратовской области.

Участниками проекта могут выступать только высококвалифицированные юри-
сты, обладающие необходимым стажем и опытом работы, или организации, чья ком-
петентность подтверждена соответствующими документами. После подписания со-
глашения о партнерстве и выдаче свидетельства организация включается в реестр 
партнеров, аккредитованных при ТПП.

Аккредитованные партнеры смогут при предоставлении юридических услуг ис-
пользовать бренд «Партнер Торгово-промышленной палаты Саратовской области», а 
также получать в палате методическую помощь, смогут проводить вебинары, прини-
мать иски в третейский суд при ТПП области и вести их реестр, оказывать услуги чле-
нам палаты в соответствующем районе.

Аккредитация юридических партнеров при областной ТПП позволит повысить 
качество и доступность предоставляемых услуг для малого и среднего бизнеса на 
территории всех муниципальных образований нашего региона.

Не за тридевять земель
В региональной ТПП прошла встреча с руководителем торгового пред-

ставительства Саратовской области в Севастополе Анатолием Кочешковым 
и советником по экономическим вопросам представительства Александром 
Штейнбергом.

На встрече обсуждались актуальные вопросы торгово-экономического сотрудничест-
ва России и Украины и, в частности, перспективные направления, практические аспекты и 
особенности взаимодействия предприятий Саратовской области и Севастополя.

В разговоре приняли участие специалисты ТПП области и представители пред-
приятий, заинтересованных в сотрудничестве с Украиной.

Руководители торгового представительства в Севастополе отметили, что посто-
янно действующая выставка саратовских предприятий, подготовленная ТПП Саратов-
ской области и открытая в Севастополе в прошлом году, в значительной степени помо-
гла украинским коллегам подготовить пакет предложений для своих потенциальных 
партнеров по бизнесу.

Александр Штейнберг обратил внимание присутствующих на объективные 
причины, препятствующие развитию двусторонних отношений. Это сложность при 
оформлении товаров и оборудования при перевозе через границу, различие законо-
дательных стандартов в экономике обеих стран, недостаток правовых условий для 
привлечения украинских предприятий на российские фондовые площадки и, наобо-
рот, неразвитость финансовых инструментов на Украине и другие. Учитывая эти осо-
бенности, нужно искать новые совместные пути взаимного сотрудничества, исполь-
зовать географические, политические и другие преимущества как города Севастопо-
ля, так и всего Крымского полуострова для развития деловых контактов.

Наиболее привлекательными, с точки зрения украинских коллег, являются в Се-
вастополе рынок земли, а также проекты, связанные с развитием курортного направ-
ления, туризма. Представители ТПП Саратовской области предложили провести об-
учающие семинары для украинских бизнесменов по участию в госзакупках на россий-
ских электронных площадках.

Участники встречи договорились через торгово-промышленную палату обмени-
ваться информацией и предложениями по участию в совместных бизнес-проектах.

ТОЧКА НА КАРТЕ

ВСТРЕЧИ

Поздравляю всех членов Торгово-промышленной палаты Са-
ратовской области, наших партнеров и друзей, коллег из ре-
гиональных палат с 20-летием со дня образования системы 
торгово-промышленных палат в новой России!
В нелегкие для страны годы демократических преобразова-
ний, становления рыночных реформ и укрепления государ-
ственности торгово-промышленные палаты благодаря ак-
тивной позиции ТПП России стали значительной силой в объединении молодого 
российского бизнеса.
Сегодня общественный авторитет и огромный экспертный потенциал палат во 
многом способствуют социально-экономическому развитию региона, модерниза-
ции экономики, созданию благоприятного делового климата. Мы гордимся пред-
приятиями, входящими   в состав ТПП области, высоко ценим наше партнерство с 
властью. Это дает нам уверенность в том, что инициативы бизнеса и торгово-про-
мышленной палаты всегда будут востребованы обществом и претворены в жизнь.
Благодарю всех за сотрудничество и желаю успехов в делах и благих начинаниях!

Президент ТПП Саратовской области Максим Фатеев

Прихоперские рубины
Старинная легенда легла в основу пешеходной экскурсии
В конце сентября в Балашове с успе-
хом прошла выставка ремесел «Го-
род мастеров».

Около сорока участников 
представили великое множест-
во поистине уникальных произ-
ведений народного творчества. 
Куклы, игрушки, картины, автор-
ские изделия из камня, фарфора, 
керамики, меха, резьба по дере-
ву, плетение из лозы и соломки, 
вышивка, вязание, макраме — все 
это можно было не только посмо-
треть, но и купить на память. Вы-
ставка стала площадкой, где завя-
зываются деловые контакты, про-
исходит обмен технологиями и 
секретами уникального производ-
ства, а также настоящим празд-
ником общения и творчества для 
всех балашовцев и гостей города. 
Организовать выставку помог Ба-
лашовский филиал ТПП Саратов-
ской области и Центр деловой ак-
тивности «Прихоперье».

– Нынешний «Город масте-
ров» возрождает традиции ана-
логичной ремесленной выставки, 
проходившей в Балашове сто лет 
назад, – говорит руководитель 
Балашовского филиала палаты 
Александр Антоненко. – Доре-
волюционная деловая активность 
нашего города была потрясающей 
– например, балашовские сель-
скохозяйственные выставки были 
известны на всю Россию.

Возродить былую славу при-
зван недавно созданный Центр 
деловой активности «Прихопе-
рье», объединивший всех пред-

принимателей района. Предпо-
лагается, что центр будет оказы-
вать поддержку малым и средним 
предприятиям: представлять их 
на ярмарках и выставках в других 
регионах России и за ее предела-
ми, продвигать товары и услуги 
местных производителей на рын-
ках России, СНГ и Европы.

– Сайт центра – это некое 
виртуальное сообщество людей, 
которым, кроме деловой инфор-
мации, интересны также история 
родного края, его культура, реме-
сла и традиции, – объясняет Ан-
тоненко. – Экономическая жизнь 
региона не может развиваться в 
отрыве от его имиджа, и в этом 
смысле сайт, конечно, призван 
формировать положительное 
мнение о Прихоперье. Благо его 
жителям действительно есть чем 
гордиться.

Подтверждение этому – раз-
дел «Ремесла», в котором пред-
ставлены яркие изделия балашов-
ских мастеров: вышивка, гончар-
ные изделия, резьба по дереву, 
украшения и многое другое. Кста-
ти, размещение информации об 
их авторах на сайте бесплатное. 
По отзывам посетителей форума, 
такая виртуальная выставка уже 
дает плоды в виде поступающих 
мастерам заказов.

Другой отправной точкой 
возрождения Прихоперья дол-
жен стать экологический туризм. 
В сентябре в Балашове открыл-
ся пешеходный маршрут «Руби-
новый путь», охватывающий па-
мятники архитектуры и другие 
городские достопримечательно-
сти. Название маршрута не слу-
чайно: по одной из версий, имя 
города произошло от слова «ба-
лаш», означающего в переводе с 
тюркского рубин. А фразу «Какой 
красивый Балаш!» сказал якобы 
один из золотоордынских князей, 
переправлявшихся через Хопер. 
«У Великого Устюга есть Дед Мо-
роз, а мы чем хуже? – спрашивает 
Александр Антоненко. – Каждо-
му городу нужны свои истории и 
легенды. Идея «Рубинового пути» 
была хорошо воспринята бала-
шовцами, и сейчас эта экскурсия 
востребована не только школьни-
ками, но и предприятиями, охот-
но проводящими по маршруту 
своих иногородних и зарубежных 
деловых партнеров.

 Иван КОМАРОВ

Москва поддержит инициативы бизнеса
19 октября в Москве прошла рабо-
чая встреча президента Торгово-про-
мышленной палаты Саратовской 
области Максима Фатеева с главой 
ТПП России Сергеем Катыриным.

На встрече обсуждались акту-
альные вопросы развития и под-
держки предпринимательства.

Максим Фатеев вышел с 
предложением к руководству 
ТПП РФ об инициировании пар-
тнерских отношений между На-
циональным удостоверяющим 
центром и Главным научно-ин-
формационным вычислительным 
центром (ГНИВЦ) Федеральной 
таможенной службы России — 
организациями, имеющими пра-
во выдачи электронно-цифровой 
подписи. Дело в том, что в насто-
ящее время для участников внеш-
неэкономической деятельности 
введен электронный документо-
оборот при оформлении тамо-
женных документов, и право вы-
дачи электронно-цифровой под-
писи с этой целью закреплено 

только за таможенными органа-
ми. Между тем большинство ре-
гиональных торгово-промышлен-
ных палат является партнерами 
другой организации – Националь-
ного удостоверяющего центра. 
Развитие отношений между НП 
НУЦ и ГНИВЦ ФТС России помо-
жет расширить перечень услуг, 
оказываемых системой ТПП, и 
позолит сделать максимально 
эффективной работу предприя-
тий, ведущих внешнеэкономиче-
скую деятельность. Напомним, 
что услуги по выдаче электронно-
цифровой подписи оказывает и 
ТПП Саратовской области.

Следующие вопросы, обсу-
ждаемые на встрече, касались 
подготовки некоторых законо-
проектов в сфере налогообло-
жения. В частности, речь идет об 
упразднении налога на вменен-
ный доход (ЕНВД) для отдельных 
видов деятельности. У бизнеса 
есть свои предложения по вне-
сению изменений в готовящийся 
документ. Например, стоило бы 
ввести переходный период для 

отмены ЕНВД или предусмотреть 
возможность предприятиям пе-
рейти на упрощенную систему на-
логообложения.

Кроме этого, президент ТПП 
Саратовской области Максим Фа-
теев высказался против возмож-
ного увеличения уставного ка-
питала обществ с ограниченной 
ответственностью до 500 тысяч 
рублей. С тем, что это может при-
вести к массовой ликвидации ма-
лых предприятий, согласился и 
Сергей Катырин. Было решено 
поддержать бизнес и через тор-
гово-промышленные палаты про-
двигать его инициативы на всех 
уровнях.

В завершение встречи Сергей 
Катырин вручил благодарствен-
ное письмо Торгово-промышлен-
ной палате Саратовской области 
за хорошую организацию и про-
ведение в Саратове в сентябре 
этого года межрегионального се-
минара-совещания «Школа пере-
дового опыта экспертных органи-
заций, аккредитованных в систе-
ме ТПП Эксперт».
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Лизинг возместят, 
инновации поддержат

Начат прием заявок субъектов малого и среднего пред-
принимательства на возмещение части лизинговых платежей 
по договорам финансовой аренды (лизинга).

Получателями субсидии являются индивидуальные пред-
приниматели и юридические лица – производители товаров, 
работ, услуг, у которых основной вид деятельности является 
приоритетным.

Заявки принимаются с 21 октября по 11 ноября 2011 года 
в министерстве экономического развития и торговли области 
(г. Саратов, ул. Московская, 72). Также продолжается прием 
заявок субъектов малого предпринимательства на получение 
субсидии на предоставление грантов на создание собственно-
го бизнеса – грантов на уплату первого взноса при заключении 
договоров лизинга оборудования. Консультации по телефонам 
(8452) 23-84-11, 26-45-70.

27 ноября 2011 г. стартует второй этап приема заявок субъ-
ектов малого предпринимательства на получение субсидии на 
предоставление грантов на создание юридического лица-субъ-
екта малого предпринимательства в сфере инноваций (контак-
тный телефон (8452) 26-03-05, 26-14-86).

За создание «однодневок» 
будут сажать

Госдума приняла в первом чтении поправки в УК об от-
ветственности за создание фирм-«однодневок».

Поправки предусматривают уголовное наказание за созда-
ние коммерческой организации, которая используется в пре-
ступных целях. Это преступление предлагается наказывать 
штрафом от 500 тысяч до 1 миллиона рублей либо лишением 
свободы на срок до 5 лет с лишением права занимать опреде-
ленные должности до трех лет либо без такового.

Приобретение доку-
мента, удостоверяюще-
го личность, равно как и 
склонение к предостав-
лению такого документа 
для образования фирм-
«однодневок», будет на-
казываться штрафом от 
300 до 500 тысяч ру-
блей либо лишением 
свободы до 3 лет. Под 
приобретением доку-
мента, удостоверяюще-
го личность, понимается 
его получение на воз-
мездной или безвозмездной основе, в том числе в счет долга, 
присвоение найденного или похищенного документа или завла-
дение путем обмана или злоупотребления доверием.

Предоставление документа, удостоверяющего личность, а так-
же выдача доверенности для образования подобной коммерче-
ской организации повлечет за собой штраф в размере от 100 до 
300 тысяч рублей либо исправительные работы на срок до 2 лет.

Все эти нормы будут содержаться в новой статье 173.1 УК РФ.
По статистике Федеральной налоговой службы, в России 

ежедневно регистрируются 200 юридических лиц, при этом по-
ловина из них создается для уклонения от уплаты налогов и не 
сдает впоследствии никакой отчетности. Основные критерии 
причисления фирм к «однодневкам» – отсутствие информации 
о фактическом местонахождении офисных, складских, произ-
водственных или торговых площадей.

Взносы снизят не для всех
Комитет Госдумы по бюджету и налогам рекомендовал 

нижней палате парламента принять в первом чтении законо-
проект о снижении ставки тарифов страховых взносов в госу-
дарственные внебюджетные фонды.

Законопроектом предусматривается на 2012-2013 гг. для 
основной массы плательщиков страховых взносов снизить мак-
симальный тариф страховых взносов в государственные вне-
бюджетные фонды с 34% до 30%. При этом в Пенсионный фонд 
РФ поступит 22%, в Фонд социального страхования РФ – 2,9%, 
в Федеральный фонд обязательного медицинского страхова-
ния – 5,1%.

Также предлагается установить тариф страховых взносов с 
сумм, превышающих предельную величину базы для начисления 
страховых взносов в ПФР – 512 тыс. рублей, в размере 10%.

Для малых предприятий, к которым применяется упрощен-
ная система налогообложения, а также для некоммерческих 
организаций, работающих в области социального обслужива-
ния населения, и благотворительных организаций предлагается 
снизить тариф страховых взносов в государственные внебюд-
жетные фонды до 20%.

При этом тариф страховых взносов в ПФР делится на две 
части: солидарную, предназначенную для формирования 
средств на выполнение текущих пенсионных обязательств, и 
индивидуальную – для формирования расчетного пенсионного 
капитала застрахованных лиц.

Кроме того, предлагается включить в перечень видов дея-
тельности, для которых применяется упрощенная система на-
логообложения и пониженные тарифы страховых взносов, де-
ятельность в сфере розничной торговли фармацевтическими и 
медицинскими товарами, ортопедическими изделиями, тран-
спорта и связи, а также некоторые другие виды деятельности.

ОБСУДИМ

ПРОЕКТ

Ближе к делу
На прошлой неделе стартовал новый 
информационные проект – портал 
«Деловой Саратов».

На сайте аккумулирована 
справочная, оперативная и анали-
тическая информация на различ-
ные экономические темы. Сре-
ди разделов портала – «Личности 
бизнеса», «Новое в законодатель-
стве», «Начинающему предприни-
мателю», «Календарь», «Экономи-
ческие форумы и проекты», «Без-
опасность бизнеса», «Бренды Са-
ратова» и многие другие.

Предусмотрена и возмож-
ность общения – как в рамках 
форума, так и в блогах. Также по-
сетители сайта могут задать во-
просы экспертам или поучаство-
вать в опросе.

– Проект создан в помощь 
бизнесу, – говорит инициатор по-
явления сайта предприниматель 
Владимир Шашко. – Мы ставим 
перед собой задачу наполнить 
наш портал максимально полез-
ной для делового человека инфор-
мацией. Чтобы, зайдя на сайт, он 
смог в одном месте найти и по-

следние новости, и анонсы важ-
ных событий, и нужный законода-
тельный акт, и квалифицирован-
ный совет, и партнера для бизнеса. 
Мы будем стараться сделать наш 
сайт настоящей виртуальной пло-
щадкой для бизнеса. Для такого 
он-лайн общения на нашем пор-
тале есть все возможности: блоги, 
развернутая система комментиро-
вания новостей, аналитики и так 
далее. Если вам есть что сказать 
бизнес-сообществу – добро пожа-
ловать на сайт «Деловой Саратов» 
www.delovoysaratov.ru

Фундамент для будущего

На заседании комиссии по поддер-
жке и развитию реального сектора 
экономики и предпринимательства 
Общественной палаты Саратовской 
области был рассмотрен проект за-
кона «О промышленной политике в 
Саратовской области».

Провел заседание председа-
тель комиссии, президент ТПП 
области Максим Фатеев. В рабо-
те комиссии приняли участие ми-
нистр промышленности и энерге-
тики области Сергей Лисовский, 
члены Общественной палаты, ру-
ководители промышленных пред-
приятий, представители бизнеса.

Бизнес-сообщество региона 
давно выступало с инициативой 
принятия такого закона. В настоя-
щее время в России нет комплек-
сного нормативного акта, опре-
деляющего правовые и экономи-
ческие основы, цели и принципы 
реализации промышленной по-
литики в России. И здесь на пере-
дний план выступает законотвор-
ческая инициатива регионов – по-
добные законы приняты уже в 43 
субъектах РФ. Формирование ре-
гиональной законодательной базы 
имеет большое значение и для 
поддержки и стимулирования ин-
новационного развития промыш-
ленности Саратовской области.

Предлагаемый закон подроб-
но описывает цели и задачи про-
мышленной политики области, 
основные направления и формы 
реализации, а также программы 
развития.

– Хочу обратить внимание 
собравшихся, что вынесенный 
на рассмотрение текст закона – 
только проект, разработанный 
специалистами палаты с учетом 
предложений Союза работода-
телей и товаропроизводителей, 
Клуба добросовестных пред-
принимателей, Деловой России, 
– подчеркнул Максим Фатеев. – 
Он является рамочным и должен 
впоследствии обрасти подзакон-
ными актами, целевыми програм-
мами и так далее. Данный доку-
мент не претендует на истину в 
последней инстанции, поэтому 
палата объявляет открытое обсу-
ждение этого закона. Текст про-
екта вывешен на нашем сайте, мы 

ждем предложений от всех, кому 
небезразлично будущее саратов-
ского региона.

Сергей Лисовский сообщил, 
что за последние годы было не-
сколько попыток принятия феде-
рального закона о промышлен-
ной политике, подготовленного 
различными структурами, в том 
числе и ТПП РФ, однако все они 
закончились ничем. Что касает-
ся нашей области, то похожий за-
кон действовал у нас с 1997 года, 
но впоследствии был отменен как 
«устаревший». Поэтому принятие 
нового закона, отвечающего со-
временным реалиям, министер-
ство только приветствует. «Наше 
основное предложение – внести в 
текст документа раздел «Поддер-
жка», где будут аккумулированы 
уже существующие законодатель-
но формы: льготы инвесторам, 
поддержка малых предприятий и 
так далее», – отметил министр.

По мнению профессора ПАГС, 
председателя ассоциации «Совет 
муниципальных образований Са-
ратовской области» Александра 
Степанова, необходимость закона 
не вызывает сомнений. Однако, на 
его взгляд, документ не выглядит 
системным, а потому с ним будет 
сложно работать. «Должны четко 
прослеживаться такие ориенти-
ры, как планирование, организа-

ция непосредственного исполне-
ния, мотивация – то есть стиму-
лы, и контроль эффективности 
действия, – подчеркнул Степанов. 
– Все эти элементы обязаны при-
сутствовать, исходя из них и дол-
жен выстраиваться текст закона».

Поддержал инициативу биз-
нес-сообщества и генеральный 
директор ООО «Рефлектор-Хол-
динг» Николай Кузьмин. «В го-
сударстве нет промышленной 
политики, а потому сложно по-
нять, ставятся ли на федеральном 
уровне какие-то задачи или все 
у нас носит стихийный характер, 
– сказал Кузьмин. – Отсутствует 
оценка факторов, мешающих раз-
вивать производство. Не собраны 
в одну систему и элементы под-
держки. А потому основой подоб-
ного закона должно стать созда-
ние экономических условий для 
развития промышленности».

Тема социальной ответствен-
ности бизнеса была затронута чле-
ном Общественной палаты На-
тальей Корольковой. «Мы будем 
неправы, если не вставим в закон 
такой пункт. Приоритет человека, 
социальная наполненность про-
мышленной политики обязатель-
но должны присутствовать в доку-
менте», – отметила она.

Текст закона принят за осно-
ву, его обсуждение продолжится 
на расширенном заседании прав-
ления ТПП Саратовской области. 
После учета мнений и доработки 
закон «О промышленной поли-
тике Саратовской области» будет 
вынесен на заседание Общест-
венной палаты для рассмотрения 
в качестве законодательной ини-
циативы.

 Марина ЛАЙКАСК

ТПП Саратовской области приглашает 
к открытому обсуждению проекта закона 
«О промышленной политике Саратовской 
области». Текст проекта размещен на сай-
те палаты по адресу www.sartpp.ru, раздел 
«Обсуждение».

Выйти региональной промышленности из тупика позволит 
новый законопроект
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ЭКСПЕРТИЗА
ВОПРОС-ОТВЕТ

Каталог – не товар
Облагается ли НДС передача рекламных каталогов или 

проспектов? 
(А.М. Воронина, Саратов)

Согласно подп. 1 п. 1 ст. 146 НК РФ безвозмездная переда-
ча товаров (работ, услуг) – независимо от суммы – признается 
объектом налогообложения НДС. Но есть исключение: от НДС 
освобождается передача в рекламных целях товаров (работ, 
услуг), расходы на приобретение (создание) единицы которых 
не превышают 100 рублей (подп. 25 п. 3 ст. 149 НК РФ).

В этой связи необходимо определиться с понятием реклам-
ных целей и товара. Рекламные цели должны вытекать из опре-
делений Федерального закона от 13 марта 2006 г. № 38-ФЗ «О 
рекламе», то есть быть адресованы неопределенному кругу лиц 
и направлены на привлечение внимания к объекту рекламиро-
вания, формирование или поддержание интереса к нему, его 
продвижению на рынке.

Понятие товара для 
целей налогообложения 
дано в ст. 38 НК РФ, со-
гласно которому товар 
– это любое имущество, 
реализуемое или пред-
назначенное для реали-
зации.

Если в рекламных 
целях потенциальным 
потребителям переда-
ется товар, обладающий 
самостоятельной потре-
бительской ценностью, 
то при стоимости товара 
свыше 100 рублей воз-
никает НДС. А если пе-
редается имущество, не 

обладающее потребительскими свойствами? Так, например, 
каталог или проспект. Они явно не являются товаром, а значит, 
их передача возможным потребителям не образует объекта об-
ложения НДС – к подобному выводу пришел ФАС Московского 
округа в постановлении от 11 июля 2011 г. № КА-А40/6881-11.

Несмотря на то, что в письме Минфина России от 25 ок-
тября 2010 г. № 03-07-11/424 содержится мнение, что «пере-
дача в рекламных целях каталогов, содержащих информацию 
о реализуемых товарах, облагается налогом на добавленную 
стоимость в общеустановленном порядке», суды считают, что 
каталоги не имеют самостоятельной потребительской ценно-
сти, в связи с чем не могут быть квалифицированы в качест-
ве товаров (постановления ФАС Московского округа от 10 де-
кабря 2009 г. № КА-А40/13309-09, от 28 мая 2009 г. № КА-
А40/4603-09, от 1 апреля 2009 г. № КА-А40/2218-09).

Более того, затраты на приобретение и изготовление катало-
гов включаются в себестоимость товаров, реализация которых 
облагается НДС, а потому дополнительное налогообложение 
при их передаче вообще является спорным (постановления ФАС 
Московского округа от 9 марта 2010 г. № КА-А40/1941-10).

Следовательно, НДС возникает только при передаче това-
ров, обладающих самостоятельной потребительской ценно-
стью, которой каталоги, проспекты с информацией о товарах 
(работах, услугах) не обладают.

Когда в участниках согласья нет
В нашем ООО трое учредителей, один из них был выбран 

директором. Однако в период его деятельности дивиденды не 
выплачивались, ежегодные отчеты не предоставлялись, а бух-
галтерия была непрозрачной. Как быть остальным? Можно ли 
исключить этого участника (его доля 33%) без его согласия? 

(Михаил Филатов, Энгельс)
Если выбранный вами директором участник ООО плохо ис-

полняет свои обязанности, вы можете для начала иницииро-
вать проведение внеочередного общего собрания участников 
и поставить на голосование вопрос о досрочном прекращении 
полномочий директора общества. А затем назначить директо-
ром другое лицо.

Если в действиях генерального директора будут усматри-
ваться признаки совершения иных противозаконных действий, 
в том числе связанных с растратой денежных средств общест-
ва, вы можете направить соответствующее обращение в право-
охранительные органы для проведения проверки.

С исключением участника из ООО дело обстоит сложнее. 
Принудительное исключение участника ООО, если он грубо на-
рушает свои обязанности либо своими действиями (бездейст-
вием) делает невозможной деятельность общества или суще-
ственно ее затрудняет, может быть осуществлено только по ре-
шению суда (ст. 10 ФЗ «Об обществах с ограниченной ответст-
венностью»).

Но единообразной судебной практики по данному вопросу 
пока не сложилось, а потому решения об исключении из обще-
ства недобросовестного участника ООО в России единичны. В 
частности, такое положение вызвано крайне редким примене-
нием в российской судебной практике института ответственно-
сти за злоупотребление правом.

Свои вопросы специалистам ТПП Саратовской области 
вы можете задать на сайте палаты www.sartpp.ru

Охранная грамота
С 1 сентября вступил в силу новый порядок аттестации рабочих мест 
по условиям труда

Если раньше крупные предприятия, 
имеющие лаборатории, могли сами 
проводить подобные аттестации, то 
теперь для этого необходимо при-
влекать стороннюю организацию, 
аккредитованную в качестве органи-
зации, оказывающей услуги по атте-
стации рабочих мест. Аттестующая 
организация должна быть независи-
мым лицом по отношению к работо-
дателю.

При аттестации рабочих мест 
выполняются все необходимые 
измерения и оценки (гигиениче-
ская оценка, травмоопасность, 
обеспеченность средствами ин-
дивидуальной защиты), оценка 
соответствия условий труда госу-
дарственным нормативным тре-
бованиям. Привлекаемая орга-
низация несет полную ответст-
венность за достоверность этих 
оценок. Аккредитацию таких ор-

ганизаций в соответствии с Тру-
довым кодексом РФ осуществля-
ет Минздравсоцразвития России.

На сегодняшний день в Реестр 
аккредитованных организаций, 
оказывающих услуги по аттеста-
ции рабочих мест, входят 17 сара-
товских предприятий, в том числе 
и АНО «СОЭКС-ВОЛГА» при Тор-
гово-промышленной палате Са-
ратовской области. Лаборатория, 
которой располагает региональ-
ная ТПП, одна из самых мощных в 
этой сфере. Палата является чле-
ном некоммерческого партнерст-
ва «Национальное общество ауди-
торов трудовой сферы», ее ответ-
ственность перед предприятием, 
заключившим договор на аттеста-
цию рабочих мест, застрахована 
дополнительным полисом. Услуги 
ТПП востребованы не только сара-
товскими организациями, но и за-
казчиками из других регионов.

– Аттестация рабочих мест 
довольно дорогостоящее меро-

приятие, поэтому работодателю 
важно не ошибиться и провести 
ее в соответствии со всеми нор-
мативными требованиями, – го-
ворит начальник отдела аттеста-
ции рабочих мест АНО «СОЭКС-
ВОЛГА» Ирина Ефимова. – Од-
нако бизнес должен иметь в виду, 
что аттестация происходит один 
раз в пять лет, то есть не предпо-
лагает одномоментного проведе-
ния процедуры по всем рабочим 
местам. Это позволяет распреде-
лить расходы по времени.

Помимо этого существует по-
нятие аналогичных рабочих мест 
– например, продавцов в одном и 
том же торговом зале. При этом 
работодатель вправе провести ат-
тестацию не более двадцати про-
центов таких мест и распростра-
нить результаты на все рабочие 
места организации. Поэтому пред-
приятиям, особенно небольшим, 
выгодно унифицировать свое 
штатное расписание: если сотруд-
ники исполняют примерно одина-
ковые обязанности, проще назвать 
всех менеджерами, а не изобре-
тать десятки должностей. Также 
можно напомнить о том, что Фонд 
социального страхования возме-
щает бизнесу до двадцати процен-
тов поступивших взносов, которые 
можно потратить на охрану труда, 
в том числе и на проведение атте-
стации рабочих мест.

– Необходимо помнить, что 
процедура аттестации занимает 
довольно много времени. Напри-
мер, для организации с пятьюде-
сятью рабочими местами она мо-
жет занять как минимум месяца 
два, – отмечает Ефимова. – Это 
связано не только с работой спе-
циалистов, но и с оформлением 
документации – например, согла-
сование результатов экспертизы 
в комитете по труду может зани-
мать по закону месяц. Поэтому, 
если вы увидели себя в плане про-
верок инспекции по труду, лучше 
побеспокоиться о проведении ат-
тестации заранее. Нас часто спра-
шивают: а должен ли индивиду-
альный предприниматель, не име-
ющий наемных работников, зака-
зывать аттестацию самого себя? 
Или директор ООО, являющийся 
также и бухгалтером и работаю-
щий дома, проводить экспертизу 
своего рабочего места? С точки 
зрения закона – да. Трудовой ко-
декс не делает различий между 
малыми и крупными предприяти-
ями, и тем, и другим за неиспол-
нение требований грозит штраф 
до 50 тысяч рублей.

 Марина ШИРОКОВА

В Госдуме находятся на рассмо-
трении поправки в Административный 
кодекс, усиливающие ответственность 
за нарушение требований об охране 
труда. Законопроект предусматрива-
ет введение шести новых составов 
административных правонарушений, 
устанавливающих ответственность 
за непроведение аттестации рабочих 
мест; допуск к работе работников, не 
прошедших обучение по охране труда 
или медосмотр; необеспечение работ-
ников средствами индивидуальной за-
щиты и др.

При этом штрафы по сравнению 
с действующими предлагается увели-
чить для лиц, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность без об-
разования юридического лица, от 6 до 
20 раз и для юридических лиц от 3 до 
10 раз. За повторное совершение ана-
логичного правонарушения для юри-
дических лиц размеры штрафов могут 
достигать 500-600 тысяч рублей, ин-
дивидуальные предприниматели будут 
подвергнуты дисквалификации на срок 
от 1 года до 3 лет.

ТПП РФ не поддерживает данный 
законопроект. По мнению экспертов 
палаты, предлагаемые санкции явля-
ются завышенными и не имеют эко-
номического обоснования. При таком 
подходе нарушается общеправовой 

принцип соразмерности деяния и на-
казания. Например, за нарушение 
установленного порядка прохождения 
обучения по охране труда предлагает-
ся ввести штраф от 100 до 150 тыс. 
рублей. За повторное нарушение – от 
500 до 600 тыс. рублей. В то же вре-
мя за работу без оформления трудо-
вого договора – более серьезное на-
рушение законодательства – размеры 
штрафных санкций будут ниже в 3-10 
раз, а административное приостанов-
ление деятельности вообще не пред-
усмотрено.

Таким образом, предлагаемый 
подход будет стимулировать теневую 
занятость, влекущую существенно 
меньшие риски при наложении нака-
зания. Следует также учитывать, что 
практически у любого работодателя 
можно найти незначительные наруше-
ния требований в области охраны тру-
да, дающие основания для чрезмерно 
высоких санкций. Что, в свою очередь, 
может способствовать проявлениям 
коррупции.

По мнению ТПП РФ, необходима 
оценка социально-экономических по-
следствий вступления в силу данного 
законопроекта, поскольку предусмо-
тренные в нем штрафы способны по-
влечь банкротство малых и средних 
предприятий.

В ТЕМУ
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В РАМКАХ ЗАКОНА
БАРЬЕРЫ

Примиритель сторон
Закон о медиации действует в России меньше года
В Самаре прошла региональная на-
учно-практическая конференция 
«Медиация и третейское разбира-
тельство. Практика применения и 
правовое регулирование». Меро-
приятие было организовано ТПП 
Самарской области совместно с 
Одиннадцатым арбитражным апел-
ляционным судом при поддержке 
ТПП РФ.

Подобная конференция была 
проведена в Поволжье впервые. 
В ней приняли участие более 250 
представителей государственных 
арбитражных судов, банков, стра-
ховых компаний, руководителей 
и юристов промышленных и тор-
говых компаний, адвокатов и пра-
ктикующих медиаторов из раз-
личных регионов России.

До недавнего времени для 
альтернативного рассмотрения 
коммерческих споров россий-
ские предприниматели исполь-
зовали третейские суды. После 
вступления в силу 1 января 2011 
года федерального закона «Об 
альтернативной процедуре урегу-
лирования споров с участием по-
средника (процедуре медиации)» 
к третейским судам добавился и 
институт профессиональных по-
средников – медиаторов.

Участники конференции по-
лучили уникальную возможность 
обменяться опытом внедрения 

медиации и развития третейского 
разбирательства, изучить практи-
ческое применение досудебно-
го урегулирования споров, а так-
же получили самую актуальную 
информацию от представителей 
Высшего арбитражного суда и эк-
спертов.

– Это очень значимая конфе-
ренция, – оценил мероприятие 
вице-президент ТПП РФ Вадим 
Чубаров. – Она уникальна тем, 
что в ней участвуют судьи, кото-
рые имеют возможность продви-
гать примиренческие процедуры, 

предлагая сторонам медиативное 
разрешение конфликта.

Следует отметить, что медиация 
является одним из наиболее пер-
спективных направлений решения 
хозяйственных, кадровых и иных 
споров, особое внимание которому 
в настоящее время уделяется главой 
государства и Правительством РФ. 
На конференции подчеркивалось, 
что дальнейшее развитие негосу-
дарственного механизма разреше-
ния споров требует более глубоко-
го осознания бизнес-сообществом 
имеющихся в этой сфере возмож-
ностей.

В первую очередь, медиация 
позволяет сохранять контроль над 
принятием решения и вырабаты-
вать решения, отвечающие инте-
ресам и потребностям самих сто-
рон спора. При этом можно раз-
решать споры, не отдаваясь на 
милость государственной власти, 
минимизировать коррупционные 
и репутационные риски и строить 
отношения, глядя в будущее, а не 
сжигая мосты. Чем больше гра-
ждане, а особенно предпринима-
тели будут обращаться к медиа-
ции, тем меньше будет причин для 
коррупции в российском общест-
ве и тем больше будет возможно-
сти держать судьбу бизнеса и свою 
собственную в своих руках.

 Марина ШИРОКОВА

Анастасия МОКРЕНЬКОВА, 
юрист ТПП Саратовской области:
– Конференция, безусловно, была интересной и полезной. Подробно говорилось о 
том, кто может быть медиатором, как их обучать, какое базовое образование у них 
должно быть – психологическое или юридическое. Медиатор – это, по сути, новая 
профессия. Курс обучения медиации в Санкт-Петербургском университете состоит 
из 574 часов, это много.
Если говорить о преимуществах альтернативного рассмотрения споров, то по срав-
нению с арбитражным судом это быстрее и дешевле. Стороны сами выбирают себе 
медиаторов, и если медиативное соглашение заключено, оно должно быть утвер-
ждено арбитражным судом. Такое решение окончательное и обжалованию не под-
лежит. Это значит, что ни одна из сторон не сможет подать впоследствии иск в 
арбитражный суд, касающийся предмета спора, рассмотренного в ходе медиатив-
ного разбирательства.
Практики медиации пока очень мало. На конференции присутствовал московский 
медиатор, который рассказывал, что заключенное с помощью него соглашение 
было утверждено арбитражным судом как мировое, что в корне неверно. Но, я 
думаю, к услугам медиаторов привыкнут – несколько лет назад мировые судьи в 
России тоже были в новинку.

В ближайшее время при ТПП РФ будет создана 
саморегулируемая организация медиаторов, ведущая их 
реестр. Одна из функций СРО медиаторов – провести отбор 
среди существующих на рынке организаций и определить 
тех посредников, качество услуг которых саморегулируемая 
организация может гарантировать и, соответственно, за 
которые будет отвечать. На сайтах некоторых российских 
судов и юридических компаний уже сегодня можно 
встретить списки организаций и индивидуальных 
медиаторов, оказывающих услуги в сфере медиации, 
разрешения споров. Обращение к медиатору – это 
легитимный способ досудебного урегулирования споров, 
а вот кто даст гарантии, что такой посредник работает на 
законных основаниях и является профессионалом своего 
дела? Вывод один: должны быть некие общие стандарты 
и правила, на которые можно опереться при выборе 
медиатора. Это одна из задач, которую и будет призвана 
решить новая саморегулируемая организация.

Чтоб не мучились
Увеличение размера уставного капитала 
приведет к массовой ликвидации 
малых предприятий
Последнее время всё чаще об-
суждается вопрос о необходи-
мости увеличения уставного ка-
питала обществ с ограниченной 
ответственностью до 500 тысяч 
рублей (напомним, что сейчас 
его размер в 50 раз меньше – 10 
тысяч рублей).

Проект федерального за-
кона о внесении изменений в 
Гражданский кодекс РФ был 
подготовлен Советом при Пре-
зиденте Российской Федера-
ции по кодификации и совер-
шенствованию гражданского 
законодательства. В новой ре-
дакции статьи 662 указано, что 
минимальный размер устав-
ного капитала общества с ог-
раниченной ответственностью 
составляет 500 тысяч рублей, 
акционерных обществ – 5 млн 
рублей. При этом минималь-
ный уставный капитал опла-
чивается только денежными 
средствами, причём не менее 
3/4 уставного капитала долж-
но быть внесено учредителями 
до государственной регистра-
ции общества.

Разработчики проекта по-
лагают, что если изменения 
будут приняты, все ООО в те-
чение года будут обязаны уве-
личить свой уставный капи-
тал до предлагаемого разме-
ра. Те, кто не смогут сделать 
этого, будут вынуждены про-
должать свою экономическую 
деятельность в виде индиви-
дуальных предпринимателей. 
В настоящее время вопрос 
об увеличении уставного ка-
питала обществ с ограничен-
ной ответственностью пока 
не решен, не прекращаются и 
споры о необходимости это-
го, хотя законопроект уже на-
правлен на рассмотрение в 
Государственную думу РФ.

Аргументы противников 
увеличения уставного капита-
ла и оплаты 3/4 его размера 
до государственной регистра-
ции понятны и очевидны: ма-
лый бизнес в России так и не 
смог развиться, а потому при 
регистрации общества с огра-
ниченной ответственностью у 
учредителей просто не будет 
необходимой для внесения в 
уставный капитал денежной 
суммы. В результате на рын-
ке останутся лишь те компа-

нии, которые смогут увели-
чить свой уставный капитал 
до установленного законом 
размера. Итогом внесённых 
изменений станет ухудше-
ние рыночной коньюнктуры, 
экономический спад, а малый 
бизнес, не успев развиться и 
окрепнуть, уйдёт в небытие. 
Начнётся необратимый про-
цесс монополизации рынка.

Но есть и сторонники 
увеличения. По их мнению, 
уставный капитал должен 
быть своеобразной страхов-
кой для контрагентов пред-
приятия, достаточной для за-
щиты прав кредиторов. Уве-
личение размеров уставного 
капитала значительно сокра-
тит количество фирм-одно-
дневок, так как это, возможно, 
будет единственным спосо-
бом борьбы с их открытием. 
Также есть мнение, что ино-
странные инвесторы будут 
охотнее вкладывать деньги в 
российскую экономику, если 
в стране будет более стабиль-
ное корпоративное законода-
тельство и более высокие тре-
бования к уставному капиталу 
хозяйственных обществ.

В качестве примера ими 
приводятся европейские стра-
ны: в частности, в Германии 
уставный капитал хозяйствен-
ного общества составляет око-
ло 25 тысяч евро, в Голландии 
– 17 тысяч. Но при ориентиро-
вании малого бизнеса на евро-
пейские показатели необходи-
мо не забывать о следующем: 
для Европы 25 тыс. евро – это 
две-три среднестатистические 
зарплаты, а в России такая 
сумма будет собираться учре-
дителем несколько лет.

Интересна позиция Мини-
стерства экономического раз-
вития: в нем не отказываются от 
самой идеи увеличения устав-
ного капитала в перспективе, но 
считают, что это увеличение не 
должно быть настолько велико, 
а переходный период должен 
быть длительным.

В любом случае внесение в 
гражданское законодательст-
во таких изменений серьезным 
образом затронет субъекты 
коммерческой деятельности, и 
у малого бизнеса начнутся но-
вые серьёзные испытания.

 Иван КОМАРОВ

Максим ФАТЕЕВ, 
президент ТПП Саратовской области:
– Торгово-промышленные палаты всег-
да выступают против дополнительной 
финансовой нагрузки на малый биз-
нес. Особенно в данном вопросе, когда 
предлагаемые изменения причесывают 
все малый предприятия под одну гре-
бенку, без учета специфики их бизнеса. 
Ведь одно дело, когда ООО занимается 
освоением недр, и совсем другое, если 
речь идет о небольшой швейной или 
ремонтной мастерской, которая вместе 
со всем оборудованием стоит меньше полумиллиона. Я понимаю, что 
разработчики хотели «как лучше», но в наших условиях это даст обрат-
ный результат. Защитим ли кредиторов – еще вопрос, а вот планы по 
расширению занимаемой малым бизнесом ниши точно пойдут насмарку. 
Те, кто считает, что нет ничего страшного – не осилил уставной капитал, 
значит, регистрируй ИП, тоже неправы. Не секрет, что на многих крупных 
предприятиях действует негласная установка, запрещающая заключать 
договоры с индивидуальными предпринимателями, а значит, все коопе-
рационные связи будут разрушены.
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С места 
на место
80% работодателей обязательно из-
учают строчку в резюме кандидата 
о продолжительности его работы на 
последнем месте.

Еще 18% уточняют, сколько 
времени прошло с момента тру-
доустройства до непосредствен-
но ухода из компании, в случае 
если будут сомневаться в выбо-
ре между несколькими канди-
датами. Оптимальным считает-
ся срок в 2-3 года (58%), затем 
можно смело увольняться, осо-
бенно если карьерный и профес-
сиональный рост несколько при-
остановился (61%).

Если кандидат проработал 
на последнем месте не более 
полугода, у работодателя обя-
зательно возникнут вопросы, в 
связи с чем это произошло. Од-
нако шансы кандидата на тру-
доустройство не снижаются, 
при условии что причины его 
ухода удовлетворят работода-
теля. Большинство устроит от-
вет о реорганизации компании, 
смене политики работы или ру-
ководства, ликвидации фирмы 
или вынужденном переезде, то 
есть так называемые объектив-
ные обстоятельства. Некоторые 
работодатели вполне адекват-
но отреагируют, если вы укаже-
те, что на прошлом месте у вас 
не был предусмотрен карьерный 
рост или вам непрерывно задер-
живали зарплату, а то и вовсе не 
платили, поскольку работали вы 
неофициально.

Самое большое опасение, ко-
торое вызывают непостоянные 
работники, – это то, что они так-
же быстро могут покинуть и их 
компанию (57%). 29% опрошен-
ных сочтут, что вы не так уж и 
профессиональны, раз не задер-
живаетесь на одном месте боль-
ше 3 месяцев: может, это не вы 
бросаете компанию, а вас уволь-
няют за некомпетентность? У 7% 
HR-менеджеров возникают во-
просы о вашем складе характера, 
конфликтности и уживчивости в 
коллективе.

По словам каждого четвер-
того менеджера по персоналу, в 
их компании существуют некие 
временные рамки, когда сотруд-
ника пора повышать или матери-
ально вознаграждать за выслу-
гу лет. Правда, по современным 
меркам, это уже не годы, а ско-
рее месяцы. Так, ряд HR-ов от-
метили, что уже через 5-6 меся-
цев они могут повысить сотруд-
нику зарплату. Другие радуют 
своих сотрудников реже – при-
мерно раз в год-два.

Кадры с акцентом
Количество работающих в Саратовской области иностранцев будет расти

В областной ТПП прошла встре-
ча представителей УФМС по Са-
ратовской области, регионального 
министерства труда и занятости с 
руководителями предприятий, ис-
пользующих иностранную рабочую 
силу.

В рамках квот

Приток мигрантов в нашу об-
ласть растет: за 9 месяцев это-
го года к нам приехали 53 тысячи 
иностранных граждан. Лидируют 
в списке жители Казахстана, Узбе-
кистана и Армении. Понятно, что 
далеко не все они приезжают на 
работу – ведь в эту цифру входят 
и члены семей. Тем не менее, по 
данным УФМС, в регионе сейчас 
легально трудятся лишь около 10 
тысяч иностранцев. Причем поло-
вина работает по патентам у част-
ных лиц – помогают по дому или 
в огороде, занимаются с детьми и 
так далее.

Если говорить о предприя-
тиях, то, как и раньше, они мо-
гут трудоустраивать иностранцев 
только в рамках выделенных ре-
гионом квот. Квоты эти невелики: 
на 2012 год они составляют 6616 
разрешений, хотя предприятия-
ми поданы заявки почти на 13000 
работников. По мнению замести-
теля начальника УФМС по Сара-
товской области Владимира Чу-
дасова, виновата в этом нерасто-
ропность работодателей. Сущест-

вующий порядок формирования 
квот предполагает подачу заявок 
на следующий год до 1 мая, затем 
возможна лишь корректировка 
квот. Сама же квота – это не ко-
личество рабочих мест, как при-
нято думать, а количество офор-
мленных разрешений на конкрет-
ных работников. Если иностранец 
уволился, взять другого иностран-
ца на его место будет уже невоз-
можно.

– Рынок иностранной рабо-
чей силы у нас складывается сти-
хийно, – подчеркнул Чудасов. –
За явочная компания проводится 
слабо, в этом мы видим недочеты 
и собственной работы. Хочу обра-
титься к крупным работодателям, 
исполнительным органам влас-
ти с просьбой при проработке 
крупных инвестпроектов заранее 
предусматривать, за счет каких 
трудовых ресурсов и в какие сро-
ки они будут реализованы. Зача-
стую потребность в кадрах возни-
кает неожиданно, директора об-
ращаются к нам, а реальной воз-
можности помочь у нас нет.

Представитель УФМС расска-
зал также о планирующихся из-
менениях в миграционном зако-
нодательстве. Они будут носить 
принципиальный характер: вме-
сте с сохраняющейся системой 
квот в регионах и зарубежных го-
сударствах будут созданы специ-
ализированные рекрутинговые 
агентства по набору кадров. Эти 
агентства будут не только офор-
млять заявки, но и подбирать тре-
бующихся квалифицированных 
специалистов, проводить их язы-
ковую и культурную подготовку. 
Таким образом, в Россию отпра-
вятся уже готовые к интеграции 
мигранты. Данный вариант пред-

лагает федеральное министерство 
социального развития, у миграци-
онной же службы другой взгляд 
на проблему. Ее руководители 
считают, что система квотирова-
ния изжила себя, рынок рабочей 
силы должен быстрее реагировать 
на изменения. И помочь в этом 
могла бы отмена квотирования с 
одновременным введением систе-
мы организованного набора рабо-
чей силы.

Среди других возможных из-
менений обсуждается новый поря-
док получения вида на жительст-
во, учитывающий в баллах возраст 
претендента, его образование, зна-
ние русского языка, состав семьи и 
т.д. При этом для столичных реги-
онов планка в баллах будет выше, 
в регионах, где не хватает людских 
ресурсов, – ниже.

И вспахать, и подмести
Если говорить о Саратовской 

области, то около 40 процентов 
легальных иностранных работни-
ков заняты в сельском хозяйстве, 
каждый третий – в строительст-
ве. Набирает популярность и сфе-
ра ЖКХ – именно в ней работают 
иностранцы, привлекаемые са-
ратовским МУП «Дорстрой». Из 
предприятий, традиционно офор-
мляющих крупные заявки, можно 
отметить «Монолитбетон», завод 
металлоконструкций, в этом году 
к ним добавилась и «Промсевер-
сталь», подавшая заявку на 2000 
работников.

Замечены иностранцы и в пи-
щевом производстве – например, 
на кондитерской фабрике «Вкус-
Снов». А вот в сфере розничной 
торговли, продаже лекарств и ал-
коголя их быть не должно – уже 
пятый год подряд тут действуют 
нулевые квоты.

Еще один тип иностранных ра-
ботников – высококвалифициро-
ванные специалисты, имеющие 
преференции при въезде и офор-
мляемые сразу на срок до трех 
лет. Правда, зарплата таких спе-
циалистов в год должна состав-
лять не меньше двух миллионов 
рублей. В Саратовской области к 
таким относится высший менедж-

мент предприятий с иностран-
ным участием – «Бош-Саратов», 
«Вольскцемент», «Диал-Альянс» и 
ряда других.

Начальник отдела по вопро-
сам трудовой миграции УФМС 
Владимир Коржов напомнил, что 
с 1 июля 2010 года иностранные 
граждане имеют право получать 
патент для домашней работы у 
обычных граждан. Таким обра-
зом, работники, у которых закон-
чился срок разрешения для ра-
боты на каком-то предприятии, 
могут на законных основаниях 
остаться в России и трудиться по 
патенту. Сфера деятельности тут 
широка: частное строительство, 
помощь по ведению подсобного 
хозяйства, приусадебных участ-
ков и т. д. За оформление патен-
та взимается госпошлина – 2000 
рублей, при этом он выдается на 
срок до трех месяцев, затем его 
необходимо продлить. Плюс еже-
месячный налог в размере тыся-
чи рублей. Возможно, для России 
эти деньги и не кажутся слиш-
ком большими, однако для жите-
лей Средней Азии, экономящих 
каждый доллар, выглядят суще-
ственными. Только этим можно 
объяснить сравнительно неболь-
шое количество выданных в реги-
оне патентов – 4700. По мнению 
УФМС, нелегально работают в 2-3 
раза больше.

Но если за отсутствие патен-
та санкции грозят только ино-
странцу, то за нелегальную работу 
на предприятии накажут самого 
предпринимателя. Штрафы мо-
гут составлять и 100 тысяч, и 350 
тысяч рублей, также нарушения 
чреваты временной приостанов-
кой деятельности предприятия. И 
если плановые проверки бизнеса 
могут проводиться миграционной 
службой раз в год, то от внепла-
новых проверок «по сигналу» не 
застрахован никто.

Помочь соотечественнику

Начальник отдела организа-
ции переселения и переезда гра-
ждан регионального минтруда 
Игорь Синьков рассказал собрав-
шимся о действующей государ-
ственной программе переселения 
соотечественников из-за рубежа. 
К таким относятся все лица, про-
живавшие до 1991 года на терри-
тории Советского Союза, а так-
же члены их семей. Эта категория 
граждан может работать без раз-
решений, однако об этом знают 
далеко не все работодатели. «Сей-
час в программе участвуют 516 
человек – как приехавших в Сара-
товскую область, так и уже нахо-
дившихся здесь, – отметил Синь-
ков. – Из них смогли устроиться 
на работу всего 130, остальным 
работодатели говорили: получите 
гражданство, тогда приходите. Но 
это неправильно!». Пока бывшие 
соотечественники могут работать 
в Марксовском районе, Озинках 
и заводе СЭПО. Со следующего 
года к этим территориям присо-
единятся практически все районы, 
кроме Пугачева, Энгельса и само-
го областного центра. Программа 
рассчитана на две тысячи чело-
век, при этом квалификация быв-
ших соотечественников, как пра-
вило, весьма высока. Да и язык им 
учить не нужно.

По словам председателя ассо-
циации «Саратовский источник» 
Александра Зуева, в последние 
годы баланс мигрантов резко из-
менился.

– Приток людей из Средней 
Азии вполне объясним, – счита-
ет Зуев. – Сорок два процента из 
28-миллионного населения Узбе-
кистана – это молодые люди. Од-
нако ежегодно создавать боль-
ше миллиона рабочих мест эта 
республика явно не в состоянии. 
Значит, надо сделать поток миг-
рантов более организованным. 
Этому могли бы помочь специ-
альные агентства, оформляющие 
мигрантов и передающие их ра-
ботодателям. На Западе такой 
аутсорсинг широко распростра-
нен. Есть и у нас в стране подоб-
ный опыт – например, в Екате-
ринбурге. Помощью рекрутин-
говых агентств охотно пользуют-
ся небольшие предприятия, не 
имеющие мощной юридической 
службы. Штрафы за нарушения 
очень крупные, и от них никто не 
застрахован.

В ответ на это предложение 
Владимир Чудасов заметил, что 
подобный аутсорсинг разрешен. 
Однако есть понятие принимаю-
щей стороны и ее ответственно-
сти. Кто будет отвечать за переда-
ваемых мигрантов? Если агентст-
во готово делать это и четко про-
писать в договоре обязательства 
по контролю за трудовыми миг-
рантами, то такие услуги вполне 
могут быть востребованными.

 Нина ДЕНИСОВА

Не требуются разрешения для приема на 
работу белорусских граждан. С 1 января 
2012 года такая норма начнет действовать 
и в отношении граждан Казахстана.

Предприятия, берущие на работу ино-
странцев, понять можно. Во-первых, это 
существенная экономия на фонде опла-
ты труда, во-вторых, решение кадровой 
проблемы – найти россиян, желающих ра-
ботать подсобниками, сейчас практиче-
ски невозможно. Да и бюджет внакладе не 
остается: подоходный налог для нерези-
дентов РФ составляет 30 процентов.

В опросе принимали участие 860 компа-
ний, зарегистрированных на сайте hh.ru

Когда работнику нужно 
менять работу?

%



21 октября 2011
N№ 39 (439) VII

PROсвет

Вплавь по Черным водам
Мультфильм о девочке, затянутой в речное отражение, красив и философичен

Саратовский художник Евгений Солодкий представил 
публике пилотную версию своего мультфильма «Черные 
воды». Встреча прошла в рамках проекта «Арт-обмен».

Впервые Евгений рассказал о новом проекте 
полтора года назад – на презентации в Радищевском 
музее. За это время мультфильм вырос из отдель-
ных зарисовок в достаточно внятную получасовую 
арт-хаусную версию со сквозным сюжетом, субти-
трами и музыкой.

Идея мультфильма философична: есть на Вол-
ге некое загадочное место, этакий Бермудский треу-
гольник, в котором пропадают рыбаки и происходят 
всякие другие необычные вещи. Вот и маленькая де-
вочка, отправившаяся в путешествие по протокам на 
резиновой лодке, оказывается затянутой в свое реч-
ное отражение. Волжская «Алиса в Зазеркалье» пу-
тешествует по этому странному миру, встречается 
с императрицей и другими жителями империи, но-
сящей явный тоталитарный оттенок, преодолевает 
преграды и, наконец, вырывается на свободу.

Мультфильм красив и затягивает зрителя точ-
но так же, как его героиню – волжское отражение. 
Сложная 3D-графика неожиданно переходит в ви-
део, а черно-белые эпизоды сменяются ослепитель-
но яркими картинками зазеркального мира. Несмо-
тря на явную незаконченность, он производит силь-
ное впечатление.

– Это самая первая версия мультфильма, – при-
знается Евгений Солодкий. – Я делал его в одиноч-
ку больше двух лет. Следующий этап – довести эти 
тридцать минут до ума и начать посылать фильм на 
фестивали.

Хотя Евгений и говорит, что мультипликация для 
него – не только творчество, но и способ заработать, 
делает он «Черные воды» практически на чистом эн-
тузиазме. Единственной организацией, поддержав-
шей проект, пока стала группа компаний «Генераль-
ские колбасы». А потому проблема спонсорства для 
Солодкого актуальна: для создания фестивальной 
версии потребуются помощники и полумиллионное 
(в рублях) финансирование. Ну а после фестивалей, 
как надеется автор, появятся и серьезные продюсеры.

– Конечно, мне бы хотелось сделать из «Черных 
вод» полнометражный 90-минутный мульт фильм, 
интересный как детям, так и взрослым, – признается 

Евгений. – А это уже совсем другие деньги. Поэто-
му моя задача сейчас – сделать продукт, который не 
стыдно было бы показывать продюсерам, как рос-
сийским, так и зарубежным. Кстати, многих из них я 
знаю, того же Александра Файфмана например. Я 
понимаю, что сюжетная линия при этом может ме-
няться, добавится больше действия и эффектов, и 
отношусь к этому нормально. Вообще литературная 
часть – это не совсем мое, для меня гораздо важнее 
графика и нарисованные образы.

«Черные воды» – во многом семейный проект. 
Делать его помогали Евгению дети, а дочка Сало-
мея послужила прототипом главной героини муль-
тфильма. 

 Марина ЛАЙКАСК
Игорь СОРОКИН, культуролог:
– Я знаю, сколько труда нужно вложить на каждую секун-
ду мультфильма, поэтому я потрясен. Как и графикой – это 
настоящая японская поэзия. Конечно, я желаю Евгению до-
вести проект до конца, но 90-минутный фильм мне кажется 
пока нереальным. Для этого нужна действительно большая 
команда и очень крупные средства. Пока же надо действо-
вать пошагово: разбить мультфильм на отдельные новел-
лы и выпускать их последовательно. У проекта будет фе-
стивальная история, и обязательно появятся люди, которые 
захотят помочь. Тем более что первая новелла – плавание по 
Черным водам, уже практически готовый продукт.

Евгений Солодкий по образованию 
архитектор, в конце 80-х был активным 
деятелем художественной группы «Желтая 
гора», участником 6 выставок этого 
объединения. С 1992 года работает как 
свободный художник. Его персональные 
выставки и перфомансы проходят в городах 
Германии, Москве, Саратове.
В 2005 году Евгений начал работу над 
проектом «Гелон». «Гелоном» он назвал 
созданную по своему проекту океанскую 
яхту макси-класса, специально построенную 
для реализации художественных проектов, в 
том числе и мультимедийных. Кстати, сами 
Черные воды – реальное географическое 
название. Это система проток в левобережье 
Волги, между Шумейкой и Марксом.

ЕСТЬ ИДЕЯ!

Без багажа
Шататься туристам по городу с сумками тяжело. А пользоваться каме-

рами хранения на вокзалах не всегда удобно.
Молодой житель Нью-Йорка посчитал, что найдется немало желающих запла-

тить ему за приют багажа, и организовал камеру хранения в центре Манхэттена. 
Пункт хранения Cubby работает с 8 утра до полуночи. В нем можно не только под при-
смотром работника оставить поклажу за $5 в сутки, но и заказать курьерскую достав-
ку сумки на небольшое расстояние за дополнительные $10. Предварительно можно 
зарезервировать место с помощью приложения для iPhone и Android и даже полу-
чить за это скидку.

Cubby запущен в качестве эксперимента на 6 недель. По первым результатам бу-
дет оцениваться его жизнеспособность.

Вместе с родственной душой
Наверняка, читая путеводитель по какому-нибудь европейскому горо-

ду, вы удивляетесь, как же бестолково его составляли.
Автора с близкими увлечениями удается найти крайне редко. А вот путеводи-

тель, составленный человеком, который любит то же, что и вы, понравится наверня-
ка. Именно такие печатные гиды и предлагает австрийская компания Nectar & Pulse.

Путеводители продаются через сайт компании. Пока с их помощью можно узнать 
побольше только о Вене, Стокгольме и Лондоне. Определив город будущего визита, 
покупателю предложат посмотреть профайлы нескольких его жителей, чтобы вы-
брать так называемых «родственных душ», тех, кто ближе по вкусам, привычкам и 
мировоззрению и чьим советам им будет интересно последовать. Это люди, которые 
и формируют облик своих городов: чудаковатый парень из метро, бариста, готовя-
щая лучший кофе, модный фотограф-хохмач, клубный диджей, гостеприимная семья 
польских иммигрантов и т.д. Они и составляют для Nectar & Pulse свою подборку из 
интересных мест, кафе и вин.

Мужская игровая
Если вы мужчина, то знаете, как томительно сопровождать женщин, от-

правившихся на шопинг.
Австралийское подразделение IKEA, дабы освободить покупательниц от назой-

ливого брюзжания их спутников, мешающих тратить деньги, сделало, по аналогии 
с детской комнатой, комнату для мужчин. Там муж скрасит свою жизнь общением с 
себе подобными за просмотром спортивных соревнований, игрой в настольный хок-
кей и пинбол, видеоиграми, чтением автомобильных журналов в массажном кресле. 
Чтобы мужчины легче адаптировались к новой среде, их даже покормят хотдогом.

К сожалению женщин и, возможно, мужчин, пребывание в мужской игровой ог-
раничено получасом. Однако самое печальное в другом: мужская комната – явление 
временное, устроенное IKEA ко Дню отцов на период с 1 по 4 сентября. Что это было: 
рекламный ход на праздник, тестовый запуск постоянной будущей услуги или просто 
доброта по отношению к сильному полу, остается только гадать. Однако представите-
лям других торговых организаций стоит подумать о целесообразности подобных иг-
ровых комнат в своих магазинах.

Бутылка со дна моря
Один из этапов производства иг-

ристого вина – многомесячный этап 
вторичного брожения. Он протекает 
в закупоренных бутылках в темном 
погребе с постоянной температурой.

Идея заменить винный погреб мор-
скими глубинами, получив бесплатное 
хранилище вина, а также повод для ре-
кламы, пришла в голову итальянскому 
виноделу Пьеро Лугано.

Бутылки игристого вина хранятся уложенными в стальные клетки-контейнеры 
на глубине около 90 метров. Господин Лугано организовал, по его мнению, отлич-
ное подводное хранилище вина у берегов Италии, решив проблему нехватки места 
на своем заводе: в этот «погреб» не проникает свет, здесь всегда прохладно, бутыл-
ки изолированы от воздуха, а течение слегка качает их, перемешивая содержимое.

После 13 месяцев выдержки вино поднимают со дна. Приходится очищать бу-
тылки от водорослей и моллюсков, покрывших их за это время, зато игристое вино 
получает особое название – Abissi (Бездна). Со вкусом у игристого вина подводной 
выдержки все в порядке, и оно уже есть в продаже. Цена за бутылку в итальянских 
заведениях ожидается в размере 35 евро.

Приглашаем на соревнования!
Первенство Саратовской области по рукопашному бою среди юношей 
в возрастных группах от 10 до 17 лет пройдет 19-20 ноября 2011 года 

в ФОКе Кировского района (ул. Артиллерийская, 1а).
Соревнования, посвященные памяти нашего земляка, Героя России старшего сержанта 

Николая Исаева, погибшего при исполнении воинского долга в 2002 году, проводит сара-
товская региональная общественная организация «Федерация рукопашного боя».

Рукопашный бой – это не только физическое и духовное совершенствование, мораль-
ная и волевая подготовка юношей, но и воспитание патриотизма, любви к родине. Цен-
тральным стержнем патриотического воспитания «Федерация рукопашного боя» считает 
служение отечеству. Федерация является коллективным членом СОО ВООВ «Боевое братст-
во» чтит память воина, отдавшего свою жизнь за отечество, считая, что человек жив, пока 
жива о нем память.

Рукопашный бой популярен среди широких слоев населения страны, привлекает к 
себе научной обоснованностью методик тренировок и правил соревнований, зрелищно-
стью, многообразием технических действий и понятным судейством.

Приглашаем саратовцев посетить это спортивное мероприятие.

Юрий Ягупа, исполнительный директор 
СРОО «Федерация рукопашного боя»
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WEEKEND C «ДГ»
БРЕНДЫ-ЛЕГЕНДЫ

О чередная встреча А-клу-
ба пройдет под знаком 
этой средиземноморской 
страны.

Программа вечера многослойна и 
разнообразна. Клуб исторического тан-
ца «Фалькор» представит публике танцы 
эпохи Возрождения. Реконструкция ста-
ринных балов – вещь кропотливая. Тан-
цевальные движения и схемы, элементы 

этикета, правила поведения, костюмы вос-
создаются по старинным книгам с рисунка-
ми и мемуарам. Насколько аутентичным 
все это получилось у «Фалькора», сказать, 
конечно, сложно. Но то, что это красиво и 
необычно, сомнению не подлежит.

В более позднюю Италию поможет 
перенестись выступление Андрея Ли-
туса, который исполнит оперные арии и 
неаполитанские песни. Обладатель силь-
ного и звучного баритона, Андрей бле-
стяще осваивает оперный репертуар на 
языке первоисточника – итальянском. 
Аккомпанировать молодому исполните-
лю будет выпускник Саратовской консер-
ватории Максим Коробов.

Современный взгляд на страну пред-
ставит известный визажист-стилист Оль-
га Гордиас. В программе вечера будут 
представлены ее фоторепортаж «Очаро-
ванная Италией» и коллекция Vino rosso, 
демонстрирующая последние тенденции 
причесок и макияжа. На создание нови-
нок Ольгу вдохновило недавнее участие в 
Альтернативном благотворительном шоу 
мировых стилистов в Кремле.

Сюжет «Завоевание Равенны» рас-
скажет о нападающем сборной России по 
пляжному футболу саратовце Дмитрии 
Шишине. В сентябре этого года в Равен-
не сборная России по пляжному футболу 
впервые выиграла чемпионат мира, об-
ыграв команду Бразилии со счетом 12:8, 
а Дмитрий, оформивший в этом матче 
хет-трик, стал самым результативным 
игроком российской команды.

Закончится вечер подведением 
итогов фотоконкурса А-клуба «Моя Ита-
лия» и дискотекой с неумирающими хи-
тами итальянской эстрады.

Стейк-хаус «Черчилль», 
26 октября в 19.00.

Ш оу Моры Годой и ее теа-
тра «Милонгуэра» – это 
современное танго, ухо-
дящее корнями в тра-

диции аргентинского танго.
Мора Годой – неординарная ар-

гентинская танцовщица. Она получила 
превосходное образование и 12 лет из-
учала школу русского классического ба-
лета. Со временем Мора стала созда-
тельницей самого оригинального стиля в 
современном танго. Мора делает яркие 
танцевальные шоу, приглашая в него 
выдающихся танцоров со всего мира. 
Сочетание элегантности, безупречной 

техники и профессиональной игры арти-
стов, оригинальная сценография и свет – 
все это делает ее шоу одним из лучших в 
мире. Труппа привозит с собой музыкан-
тов, которые помимо классических рит-

мов танго исполнят и произведения соб-
ственного сочинения.

Ведущим звеном выступления явля-
ется само танго: можно наблюдать, как в 
течение шоу вся его виртуозность и раз-
личные способы выражения сочетаются с 
плутовскими ритмами и движениями ми-
лонги, элегантностью, твердостью и чув-
ственностью классического танго.

«Бродя по миру, я видела, как многие 
аргентинцы преподают танго, но лишь не-
многие делают это качественно, – говорит 
Мора в одном из интервью. – Каждый раз, 
как кто-нибудь затрагивает тему «танго на 
экспорт» и путает это с тем, что создаем мы, 

мне становится не по себе. Я счи-
таю, что существует много «тан-
го на экспорт», и это именно та-
кое, которое плохо сделано. Оно 
очень низкого качества и созда-
но для того, чтобы легко добить-
ся аплодисментов туристов».

Впервые она познакоми-
лась с танго совсем юной, еще 
в Театре Колумба в Буэнос-Ай-
ресе, когда училась, чтобы стать 
классической балериной. Тан-
го проникло в нее благодаря 
Пьяццолле, во время одно-
го из уникальных и немногих 
представлений, организован-
ных этим великим композито-
ром. «Мне всегда казалась не-
вероятной поистине сказочная 

музыка Пьяццоллы. Я думаю, что совре-
менность – это самое великое, что сущест-
вует сегодня», – считает Мора Годой.

Театр оперы и балета, 
7 ноября, в 19.00.

Viva, Италия!

Танец страсти

Жизнь в шоколаде
Один из самых известных советских кондитерских брен-
дов – шоколад «Бабаевский». Да только вот секретарь 
Сокольнического райкома Петр Бабаев никакого отно-
шения к сладостям не имел. Настоящим хозяином фа-
брики в Сокольниках был потомственный кондитер 
Алексей Абрикосов.

Основоположником будущей шоколадной импе-
рии считается крепостной из Пензенской губернии 
Степан Николаев. Известно, что Степан с детства ув-
лекался кулинарным ремеслом, особенно удавались 
ему варенье и мармелад из яблок и ягод. В 1804 году 
64-летний Степан уговорил барыню дать ему воль-
ную и отправился искать экономического счастья в 
Москве. Нашел его в Китай-городе, где вместе с сы-
новьями Иваном и Василием организовал скромное 
кустарное производство и мелкую торговлю джемом 
и конфетами. Вскоре появилась постоянная клиенту-
ра, заказывавшая изделия мастерской для званых ве-
черов и свадеб. Качество продукции было таково, что 
игумен ближнего Новоспасского монастыря за па-
стилу и мармелад даже благословил Степана древней 
иконой. Кстати, сама пастила из зернистых абрикосов 
впоследствии и стала основой для новой фамилии 
рода – Абрикосовы.

Настоящий расцвет кондитерского дела связан с 
внуком Степана – Алексеем Абрикосовым. В 1830 
годы доходы мастерской стали падать, и отец был вы-
нужден забрать Алексея из престижной Практической 
академии коммерческих наук. Недоучившийся уче-
ник четвертого класса начал сам зарабатывать себе на 
жизнь в торговой комиссионерской конторе Гофма-
на, занимавшегося в основном продажей сахара. Здесь 
Алеша дослужился до главного бухгалтера и в 1847 
году смог уйти от хозяина и открыть свое, пусть и не-
большое, «кондитерское заведение в городской части».

В 1849 году он сыграл скромную свадьбу с Аг-
риппиной Мусатовой, дочерью известного парфю-
мерного и табачного фабриканта. В приданое Аг-
риппина получила 5 тысяч рублей, которые весьма 
поспособствовали развитию семейного дела. Тру-
дились все: Алексей Иванович ежедневно занимал-
ся заготовкой ягод и фруктов, для чего лично ездил 
на Болотный базар, эту операцию он никому не до-
верял, кроме того, он вел бухгалтерию, а любимая 
жена и старшие дети, Николай и Анна, помогали за-
ворачивать готовую карамель в обертки.

Жили дружно. У счастливых супругов родилось 
22 ребенка – 10 мальчиков и 12 девочек. Работа-
ли честно и с выдумкой. Вскоре собственное конди-
терское производство имело «40 очагов для варки 
сладостей», которые выпускали более 30 пудов про-
дукции в год. В 1877 году «кондитерское заведение» 
было преобразовано в «Фабричное торговое товари-
щество А. И. Абрикосова и сыновей».

Весной 1879 года в Сокольниках был приобретен 
земельный участок в четыре гектара под постройку 
новой фабрики. Появились в Москве и новые мага-
зины товарищества – на Тверской, Кузнецком мо-
сту, в Пассаже, а также во многих других городах 
Российской империи. Открыли Абрикосовы лавку и 
прямо на фабрике, где сладости продавались с боль-
шой скидкой. К началу XX века товарищество вы-
росло в огромную, по тогдашним представлениям, 
корпорацию, выпускавшую четыре тысячи тонн ка-
рамели, конфет, шоколада и бисквитов в год. 1900 
человек обеспечивала работой «шоколадная импе-
рия» Абрикосовых.

Магазины Абрикосовых, изысканно оформленные 
по последнему слову кондитерской моды, славились 
на всю Россию качеством предлагаемой продукции и 
отменной выучкой продавцов. Выдумке Абрикосовых 
в работе с покупателями могли бы поучиться и со-
временные профессионалы. К примеру, заметив, что 
кондитерские магазины чаще посещают дамы, Абри-
косовы распространили по Москве новость, что в од-
ном из вновь открываемых ими магазинов продавать 
товар будут только блондинки, а в другом – толь-
ко брюнетки. Понятно, что все они были чрезвычай-
но хорошенькими, и ради того, чтобы просто посмо-
треть на них, толпы мужчин ринулись за сладкими 
прелестно упакованными подарками.

Еще в 1870-х годах Абрикосовы организовали 
при фабрике специальное предприятие по созданию 
большой и малой упаковки. Здесь они достигли под-
линно эстетических высот. Красочные коробки раз-
ных форм – картонные и жестяные, обтянутые бар-
хатом и муаром, стеклянные с мельхиоровыми на-
кладками. После того как сладости были съедены, 

коробочки подолгу хранили в семье и использовали 
как шкатулки. Хранились и плакатики с улыбающи-
мися детьми, предлагающими конфеты, пастилу и 
шоколад, открытки-вкладыши с загадками и голо-
воломками, помещавшиеся в рождественские и пас-
хальные наборы. Существовали даже целые серии 
вкладышей и этикеток, посвященные знаменитым 
артистам, деятелям культуры и науки. А через много 
лет рекламный ход Абрикосова будет использован в 
известном ныне «киндер-сюрпризе».

В 1902 году в Сокольниках появляется новое, су-
персовременное по оснащению кондитерское пред-
приятие. На первом этаже трехэтажного каменного 
здания располагались шоколадная, яблочная, варен-
ная мастерские; на втором – пастилочная; на тре-
тьем – конфетная и карамельная. В другом, тоже 
трехэтажном, находились бисквитная мастерская и 
помещения для укладки продукции. А для работни-
ков выстроили здесь же благоустроенное общежи-
тие, где каждый имел свою комнату.

Для шоколадного короля России, человека веру-
ющего, привыкшего с детства уважать свой и чужой 
труд, было само собой разумеющимся, что на его фа-
брике рабочих обеспечивали бесплатным питанием, 
вручали подарки по праздникам (а праздников тогда 
было до тридцати дней в году), предоставляли воз-
можность покупать кондитерские изделия собствен-
ного производства в 10 раз дешевле, чем в магазинах.

Еще в 1898 году на фабрике было проведено 
электричество, новшество по тем временам неде-
шевое, зато решительно облегчавшее условия тру-
да. Заботились и о досуге людей: по выходным дням 
столовая для рабочих превращалась в зрительный 
зал «электротеатра», где для рабочих демонстриро-
вали картины с волшебного фонаря. А еще ежене-
дельно устраивался день открытых дверей, когда все 
желающие могли ознакомиться с условиями работы 
на предприятии.

Не уступала супругу в своем стремлении совер-
шать благие дела и Агриппина Абрикосова. По ее 
инициативе при фабрике был открыт один из пер-
вых в России бесплатный детский сад, куда могли 
отдавать своих детей 150 матерей-работниц. Затем 
она организовала «бесплатный родильный приют и 
женскую лечебницу с постоянными кроватями», где 
были собраны лучшие в России акушеры. За год че-
рез приют проходило более двухсот рожениц, а дет-
ская смертность составляла здесь небывало низкую 
цифру – один процент.

После революции фабрика была приватизирова-
на, в 1922 году ее передали в ведение «Моссельпро-
ма» и присвоили имя Петра Бабаева. Однако еще 
несколько лет на этикетках конфет после слов «Фа-
брика им. рабочего П.А. Бабаева» в скобках значи-
лось: «быв. Абрикосова». Таким образом старая тор-
говая марка гарантировала качество и помогала со-
хранить покупателя.

 Станислав ПРЫГУНОВ


